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● 家庭的过度关注或是长期忽视，都会对青少年的心理造成负
面影响。唯成绩论的评判标准也成为青少年主要的压力来
源

● 通过教育系统的改革改善青少年对学习的关注度是长远的目
标，大众需要认可青少年多方面的价值，让青少年都能有获得
自我价值与满足感的途径

● 家长和老师都需要多关注青少年的行为与情绪，一旦发现青少
年出现经历恶性事件、有消极不好的想法、有自伤自残的行为
的现象，家长一定要及时寻求专业机构的心理评估和进一步的
干预治疗

拿什么拯救你，我的孩子？

主
角
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女女王丽，河北省卢龙县人民检察院检委会专职委员、一级检
察官。四十五载人生旅程，二十多年检察生涯，王丽把一生融
入检察事业，曾多次被评为优秀公务员，先后两次荣立个人三
等功，2019年被秦皇岛市检察院评为“扫黑除恶先进个人”。5
月5日，王丽因积劳成疾不幸离世，6月王丽被秦皇岛市委追授
为“秦皇岛市优秀共产党员”，7月被河北省人民检察院、河北省
人力资源和社会保障厅追授为“河北省模范检察官”。
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——青少年生命教育系列调查（上）

□ 中国妇女报全媒体
见习记者 孔一涵

“今天的事情做完以后，我就去跳
河。”听到和自己聊了几天的孩子这么
说，树洞救援团的志愿者张海伦不免
神经一紧：“我记得，你接下来还要参
加一个公司的活动。如果因为你，活
动无法举行，你也会过意不去，对不
对？”电话那头的男孩轻轻应了一声。

暂时稳定住男孩的情绪，树洞救
援团立刻从他曾给出的信息中，筛选
确定活动地址。张海伦紧急联系了一
位与男孩同城的志愿者，在活动即将
结束的时候，赶到了活动现场。

经过几个小时的漫长等待，树洞
救援团的群聊收到了来自志愿者的好
消息，与此同时，张海伦也收到了来自
男孩的信息。“我觉得我那个劲儿过去
了，谢谢你。”张海伦长出了一口气，几
天来一直提着的心也终于放下。

近年来，青少年轻生事件频发，青
少年的心理健康问题一直备受关注。
据中国疾病控制中心精神卫生中心专
家保守估计，目前我国大陆地区3.67
亿 18岁以下未成年人中，有各类学
习、情绪、行为障碍者3000万人。其
中，中小学生心理障碍患病率为
21.6%~32%。

“如今，青少年抑郁的发病比例在
提升，2020年我国青少年抑郁检出率
为24.6%，高出2009年0.4个百分点；
有自杀意念的青少年比例也在提升，
2020 年比 2009 年高出 6.2 个百分
点。心理健康问题正在成为青少年健
康成长中的一大障碍。”成都市第四人
民医院儿少心理中心主任、国家中级
心理治疗师刘芳说。

从树洞中伸出的救援
之手

“一般来说，青少年在选择轻生前
都是有信号的。他们在出现心理问题
时，往往不愿意向身边人求助，网络树
洞就成了负面情绪的宣泄口和聚集
处，我们志愿团队的名字就取自这
里。”树洞救援团团长、荷兰阿姆斯特
丹自由大学终身教授黄智生说。

在微博上，一些抑郁症患者在选
择轻生前会发布“遗言”，这些微博的
评论区就成了抑郁症患者与自杀人群
倾诉内心的树洞。黄智生注意到了树
洞的存在，并开始开发可以实时监测
树洞下的留言，筛选高风险自杀人群
的人工智能。

在2018年4月，“树洞机器人”开
发完成前夕，一次遗憾的救援让黄智
生萌生了建立志愿救援团的想法。

“最初只是500人医学人工智能
微信群里一条转发的求助信息，一个
女孩打算轻生。”树洞救援理事会主任

彭玲回忆，“我们不能眼睁睁看着一条
生命消失，于是我们组成最初的紧急
救援小组，也就是最初的树洞雏形。
通过微博寻找她的联系方式，辗转与
她沟通。”经过彭玲的安抚，女孩的情
绪渐渐平静，也放弃了自杀的念头。

那天之后，女孩一直与彭玲保持着
联系，她向彭玲倾诉自己遇见的感情问
题，也畅想着美好的未来。“但47天后，
没有预兆地，她再次选择了轻生……”
谈起这段回忆，彭玲的语气沉重。

2018年7月，黄智生的“树洞机器
人”上线，树洞救援团也正式成立，包
括彭玲在内的30人成为树洞救援团
最初的一批志愿者。

经历过女孩的离世，黄智生更加
看重对救援人员的专业培训，“现在，
树洞行动救援团大约有700人，其中
心理学和精神科方面的专家大约有
100人，具有心理咨询师资质或者是
心理学专业背景、从事与心理辅导相
关的社会工作者大约有200人。来自
各行各业的志愿者需要经过一年的见
习与培训，写过一篇结业论文后才能
转为正式成员。”黄智生说。

截至2021年6月底，在接近三年
的时间内，树洞救援团已经对高自杀
风险人群提供超过14617人（次）的帮
助，阻止超过4765次自杀，拯救了上
千人的生命。

心理脆弱是一种结果，而
非原因

翻看青少年自杀新闻报道的评论
区，“心态脆弱”“玻璃心”“家长太娇
惯”“平时挫折教育受得不够多”……
类似评价比比皆是，相当一部分社会
舆论认为自杀者的内心太脆弱，自杀
者情绪不稳定、易因小事就做出极端
选择。

但彭玲不认同将自杀行为简单归
因为单纯的心理脆弱，“我连续救援了
多位有自杀倾向的人；到目前为止，没

有发现任何一起‘激情自杀’。他们都
处于不断的心灵挣扎中，每一个契机
都有可能使他们做出冲动的决定，这
些契机可能是因为一次挂科、一次失
恋，但它们背后都有着更深层的原因，
如过大的期望压力、恋爱的挫折、亲情
的缺失、遭受性侵害或校园暴力等
等。”

“有些孩子在一次次失望后会转
而将自己严密地包裹住，离每个人都
很远。所以周边的人往往会忽视一个
孩子所承受的压力。”张海伦说。在经
过面对面交流、救下一个想要轻生的
男孩后，张海伦加了他的微信。“刚开
始他是比较封闭的，经过耐心的沟通，
我发现男孩其实是一个非常努力的
人。因为很早离开家，所以他一个人
身兼好几份工作，生活压力非常大。”

张海伦说，在和男孩深入沟通的
过程中，她了解到，男孩从小在爷爷身
边长大，缺失父母的陪伴。爷爷去世
对孩子是个很大的打击，但没人帮他
平复丧亲的伤痛情绪。在他回到父母
身边后，家长和孩子双方都不适应生
活状态的改变，加之父母感情不睦，对
他的关心也仅限于学习成绩，急躁时
甚至会打骂他。

“事实上，他没有在家庭中获得
爱，反而感受到了冲突和伤害。他不
信任家庭，也不信任感情。所以他很
早就出来工作，但还是觉得找不到生
存的意义。因为他和这个世界最亲密
的人的连接都断了，也无法建立新的
亲密关系，所以他觉得这个世界没有
什么值得留恋的，特别想去另一个世
界找他爷爷。”张海伦说。

刘芳认为，家庭的过度关注或是
长期忽视，都会对青少年的心理造成
负面影响。“在我们临床的观察中，有
自杀自残倾向的孩子，家庭结构不完
整的占比很高，比如父母离异，或是长
期父母角色缺失等。这种情况下，当
孩子碰到困难与压力的时候，没人给

他支撑，会让他觉得自己是很无助
的。”

此外，唯成绩论的评判标准也成
为青少年主要的压力来源。

“在独生子女的家庭里，父母亲、祖
辈们将所有的精力都放在一个孩子身
上，而集中的关注点就是学习成绩。在
学校，不少老师也将大量精力放在成绩
上面。青少年无法获得除学习以外的
支持和满足感，一旦成绩不好，情绪就
容易崩溃，进而引起青少年的心理问
题。”刘芳说，对于成绩的过分看重，也
可能挤占老师对于学生日常生活的关
注精力，进而影响学生心理问题的早期
发现与干预。

关注青少年心理健康需多
方行动

2021年7月下旬，《关于进一步减
轻义务教育阶段学生作业负担和校外
培训负担的意见》（以下简称“双减”政
策）正式发布，黄智生表示了支持，“我
们已经观察到，青少年正在承受巨大
的学习压力，而缺乏个人自由活动空
间是导致他们精神不够健康的因素之
一。‘双减’政策对于促进青少年的精
神健康具有重要意义。”

刘芳也表示，通过教育系统的改
革改善青少年对学习的关注度是长远
的目标，大众需要认可青少年多方面
的价值，让青少年都能有获得自我价
值与满足感的途径。

与为青少年“减负”相对应，全社
会对青少年的心理健康问题也愈加重
视。心理健康蓝皮书显示，2020年调
查中，94.0%的调查对象认为心理健康
工作是重要的，与2008年87.9%的占
比相比，提高了6.1个百分点。2019
年，国家卫生健康委、中宣部、全国妇
联等多部门联合印发了《健康中国行
动——儿童青少年心理健康行动方案
（2019-2022年）》。文件要求学校定
期开展学生心理状况调查，并设立心
理服务平台（如心理辅导室等），或通
过培训校医、引入心理学专业教师、购
买专业社工服务等形式开展学生心理
健康服务。

刘芳表示，现在很多中小学已将
心理健康筛查放入日常的筛查体系
中，通过简单的初筛来判断和评估青
少年的心理状态，确保在早期就检测
出潜在的问题，不让心理问题恶化。

“有些学校还会直接与第三方机构合
作，定期为全校学生甚至包括老师家
长做心理筛查。”

同时，刘芳提醒，家长和老师都需
要多关注青少年的行为与情绪，“一旦
发现青少年出现经历恶性事件、有消极
不好的想法、有自伤自残的行为等高风
险现象，家长一定要及时寻求专业机构
的心理评估和进一步的干预治疗。”

2020年我国青少年抑郁检出率为24.6%，有自杀意念的青少年比例也在提升

□ 中国妇女报全媒体记者 周丽婷

如果没有意外，今年的暑期，王丽本计划和丈夫、儿子带着
老人出去远游、放松一下。

然而，这个一推再推的全家游，再也无法成行了。
2021年5月5日，王丽因积劳成疾不幸离世。她的离去，

令所有和她相识、共事、产生过关联的人，唏嘘不已。卢龙县公
安局刑侦大队大队长彭志敏，眼中含泪对中国妇女报全媒体记
者说：“以她的为人、能力、水平，还能做许多许多事情。王丽的
去世对卢龙政法机关是一个极大的损失。”

四十五载人生旅程,二十多年检察生涯，河北省卢龙县人
民检察院检委会专职委员、一级检察官王丽，坚守初心使命，追
求至臻至强的司法水平，不枉不纵守护法律天平，在经手的上
千份案宗零瑕疵中写下了她短暂而闪亮的一生。

在扫黑除恶的“战场”上履职尽责
2019年7月，秦皇岛市检察院将一起涉嫌黑社会性质组

织犯罪案件指定卢龙县检察院办理。
这是一起典型的疑难、复杂案件，也是卢龙县检察院历史

上第一次接手这样的上级挂牌督办案件。案情时间跨度长达
数年，涉案人员多达35人。

“每一名犯罪嫌疑人、每一起犯罪事实都需要做好定性定
罪、固定证据，对我们来说压力很大。”王丽的分管领导、卢龙县
检察院副检察长张铭生感叹。

再难再累从不对工作有任何抱怨的老将王丽，毫不犹豫披
挂上阵。她说：“艰苦工作就像担子摆在我们面前，就看我们敢
不敢承担。”

从2019年8月初开始介入此案，王丽连续40天马不停蹄
往返于各个办案地点，逐一核查追查案情。她曾经一天转战卢
龙县、抚宁区、海港区、青龙县的四个看守所，提审了7名犯罪
嫌疑人。

2020年5月初，专案组去市检察院汇报案情，领导发现王
丽脸色蜡黄得像杏干，满头大汗，关心地询问她是不是生病了，
她微笑着说：“没事儿，过几天我去医院查查。”

然而，5月20日夜，王丽昏倒在办公桌前。此时，同事们才
知道，王丽的身体早已出现不适，时常腰疼、腹疼，无法躺下睡
眠，但她仍坚持一天天转战看守所，一次次连续几个小时提审
犯罪嫌疑人，扛着病痛没吭过一声。

生前最后一年，王丽23次到北京医院进行治疗。即使躺
在病床上，她也没闲着，经常同前来探望的同事们研讨案情、
探讨法律适用、研究起诉书制作等。医生多次劝她静养休息，
可王丽总是笑着答应，然后继续沉浸在案件中。“我虽然没有
力气像以前一样直接办案了，但是待在大家身边随时讨论疑
难问题还可以，只要我还有力气说话，就要为办案出把力。”

这起复杂的涉黑案件，从阅卷、提审、研判到汇报、会商、撰写起诉书，每一个环
节都是由她主导、指导，最后移交法院时，该案的案卷竟有厚厚100多本，摞起来一
米多高。

不辞劳苦尽心取证，为百姓主持公平正义
在拆迁户老何的心目中，“王丽就是电视剧里刚正不阿、维护正义的检察官的

化身”。
2018年，因房屋拆迁补偿问题，老何与开发商发生纠纷。案卷到检察院后，情

绪激动的老何“追”到这里，时任公诉科科长的王丽接待了老何，“她给我端茶倒水，
百问不厌，释法说理，耐心地劝慰我。”

最终，被告人分别被判处有期徒刑2年8个月、2年3个月。老何说：“我的案
子赢了，有些人说我‘背后’有人，我‘背后’的人就是主持公平正义的人民检察官。”

同样，对于某床品生产公司经理李绍鸣来说，正义不仅没有缺席，而且非常及
时。

2009年李绍鸣所属企业入驻卢龙不久，企业一名离职员工鲁某找网络推手，
在网上发布不实、负面信息，诋毁企业，给企业带来数百万元的损失。

2010年6月，这起涉嫌损害商业信誉的案件移送至卢龙检察院。经检察长指
定，王丽主办。接案后，为了夯实固定证据，王丽先后两次和办案小组成员奔波
4000多公里，赴辽宁、吉林、山东等地11个市县进行调查取证。

王丽一行用时21天，查实、固定证据248份，确定企业损失121万余元。在法
庭上，面对被告人的百般抵赖和多名辩护律师的唇枪舌剑，王丽沉着应对。经过
13个小时的庭审，法院最终对4名被告人依法作出了有罪判决。

在司法办案中，取证是基础性工作。为了方便案件当事人，王丽的取证地点
在四面八方，田间地头、警车里、医院中……年轻同事不解地问：“总是顾着别人不
累吗？”她说：“老乡们生活不容易，咱们累点就累点，能帮他们一点算一点。”

工作精细的“法律库”，同事身边的暖心人
卢龙县检察院第二检察部副主任吕东，从书记员到助理检察员跟着王丽4年，

她说那是她进步很快的4年。“王丽姐做事总是在潜移默化中影响到你。她曾认真
地告诉我，不经历法庭对抗，不能成为一个出色的公诉科检察官。好多次市里有重
点案子开庭，她都让我去旁听。”

吕东不止一次去“偷听”王丽开庭，“作为公诉人，王丽在庭审现场表现沉稳，无
论案件大小，她都能熟练而精准地运用每一个法条，可见她对每个案子都是下了很
大功夫的。”

吕东眼中王丽的庭审风采，让卢龙县人民法院刑事审判庭庭长曾祥碧和董俊
学律师点头称是。曾祥碧说：“王丽出庭说的公诉意见，法院基本都会采纳，因为案
情法条量刑都非常清晰，检察官把关是非常重要的。”

董俊学律师和王丽常常在法庭上“交锋”，但这个“对手”每每让他心服口服。
采访中他提到，今年3月他到某区检察院办事，无意中听到公诉科的人说，“这个事
儿，得找王丽请教一下。”

在卢龙县乃至秦皇岛市检察系统，王丽被大家公认为“法律库”。她常对身边
的人说：“任何事情都必须用心，尤其是法律工作，必须认真研究法条，吃透弄通，牢
记于心，才能保证案子不会出错。”

卢龙县人民检察院一年要办理数百起案件，人员少、任务重。作为公诉战线的
老兵，王丽在带新兵方面，从来都是不厌其烦，倾囊相授。王丽的离去，“小助理”张
先莉至今都接受不了，“王丽姐不仅在工作上带过我，在生活中也给予我关怀和帮
助。我老家在山东，我结婚、怀孕，她都跟着操心，在我眼里她就是个全能的‘超
人’！”

话对 中国女将

问 在长期训练过程中，有没有
想放弃的时候？

答王丽萍:在训练过程中，我确实
有过很多次在坚持放弃、坚持放弃
这种心态中挣扎过，我也跟别人说
你们看到的可能是一块闪光的金
牌，但其实在金牌背后是我们多年
汗水、泪水的浇灌，虽然会有思想
挣扎，但在第二天训练铃声响起
后，所有的挣扎就跑得无影无踪，
依然会选择坚持，这可能就是运动
员的一个特性和本性，再难、再苦，
他们依旧会选择坚持，朝着梦想前
进。

奥运会竞走运动员刘虹、王丽萍

选择坚持，朝着梦想前进

问 和第一次参加奥运会相比，
心态上有变化吗？

答刘虹：我的整个体育生涯分为两
个阶段，前三届奥运会是一个阶段，东
京奥运会是一个阶段，因为生了孩子
又重新回到赛场，多重身份的转变，当
时也是自己选择重回赛场想让自己变
得更好，能有更多人看到这个项目，希
望自己真正享受竞走这项运动，不像
之前三届奥运会只想着怎么去赢得比
赛，相反，东京奥运会反而轻松很多，
更像是一个检验、体验自己复出之后
改变的一个过程。

重回赛场，享受竞走运动

问 如 何 看 待 这 几
年大家讨论较多的

“年龄焦虑”问题？

答王丽萍：我觉得在运
动员这个层面来讲不太存
在年龄焦虑，就我个人而
言，我总觉得运动的人心
态一直都特别好，如果真
的有年龄焦虑这样一种心
理，我希望大家可以开始
运动，运动过后这种焦虑
自然而然就没有了。

刘虹：对于我来讲，我
确实一直在挑战年龄，因
为大家可能觉得运动员到
了30多岁会处于一个下
降阶段，但我依然觉得自
己可以更好，所以我也想
通过自己的努力告诉大
家，有时候年龄不是阻碍
你的脚步，也许年龄是你
丰富的阅历，积累的财富，
大家过于关注自己的年
龄，反而忽略了年龄所带
给你的财富。

在运动中化解焦虑
年龄是阅历、是财富
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